
17 - 23 января / 2024 / № 2 5газета парламентского собрания 
союза беларуси и россиипарламентское собрание

Валерий ЧУМАКОВ

■■ Грандиозный■ проект■
Союзного■государства -■ме-
мориал■«Курская■битва»■ -■
полностью■заработает■уже■
в■2025■году,■к■восьмидеся-
тилетию■Великой■Победы.

В августе этого года в по-
ныровском районе курской 
области■Владимир■Путин от-
крыл первую очередь вели-
чественного мемориала, по-
священного курской битве. 
о том, на какой стадии его 
строительство, мы в кулуарах 
международного ве-
ронского экономиче-
ского форума пого-
ворили с сенатором■
от■Курской■области,■
заместителем■пред-
седателя■Комиссии■
ПС■ по■ энергетике■
Григорием■ Рапо-
той.

СРАЗУ 
ЗАКЛАДЫВАЮТ 
ИНФРАСТРУКТУРУ
- Когда начнут строить 

вторую, завершающую оче-
редь мемориала?

- с курским мемориалом 
ситуация такая. буквально 
недавно запустили процесс 
согласования позиций мини-
стерств культуры. российский 
минкульт обратился к бело-
русскому, и сейчас ожидаем 
ответа. Этим занимается по-
стоянный комитет союзного 
государства, я же слежу за си-
туацией как сенатор курской 
области.

согласование позиций двух 
министерств - ключевой мо-
мент. как только оно прой-
дет - сразу можно будет за-
пускать процесс выделения 
средств из бюджета союзного 
государства. Времени у нас 
осталось не так много, по-
скольку в 2025 году, к юби-
лею победы в Великой оте-

чественной войне, мемориал 
должны открыть полностью. 
а это грандиозная работа. 
представьте себе гигантскую 
стелу высотой пятьдесят мет-
ров, огромное сооружение. и 
хотя куряне, судя по первой 
очереди мемориала, которая 
открылась в августе, в день 
восьмидесятилетия победы 
на курской дуге, умеют делать 
все качественно и быстро, но 
ведь есть пределы возможно-
стей. поэтому чем быстрее 
примут решение, тем строи-
телям проще будет выполнить 
стоящие перед ними задачи. 

и это сейчас вызыва-
ет у меня озабочен-
ность.

- То есть работой 
строителей мемо-
риала вы довольны?

- первую часть сде-
лали замечательно, 
вся страна видела по 
телевидению ее от-
крытие, на котором 

присутствовал Владимир■Пу-
тин. Я был на нем летом еще 
до его открытия, и меня при-
ятно удивило, что вместе со 
строительством самого мемо-
риала на площадке сразу же 
закладывают и инфраструкту-
ру. Возможно, там потребуют-
ся еще какие-то добавления, 
но это из серии «нет предела 
совершенству». если работы 
по второй очереди будут вы-
полнять так же тщательно, то 
в финале мы получим очень 
красивое, впечатляющее и до-
стойное сооружение.

АРМИЯ НАУЧИЛАСЬ 
ВОЕВАТЬ
- Курскую битву и так зна-

ют и помнят все, в местах 
ее основных битв уже поста-
вили немало памятников,  
в областном центре есть ме-
мориальный комплекс «Кур-
ская дуга». Нужно ли было 
строить еще один такой 
масштабный монумент?

- тут несколько факторов. 
первое: курская битва - это 
реально переломный мо-
мент в Великой отечествен-
ной вой не. к этому времени,  
к 1943 году, советское воен-
ное командование уже научи-
лось воевать.

- До этого не умели?
- Вы меня извините за та-

кое резкое утверждение, но 
я это почерпнул из многочис-
ленных исторических доку-
ментов, относящихся к тому 
периоду. если подо ржевом 
были неумелые действия, 
приведшие к колоссальным 
человеческим потерям, то уже 
под курском ситуация была 
совершенно другая. соответ-
ственно, там и потерь было 
значительно меньше. Значи-
тельно! и организация вошла 
в анналы классических воен-
ных операций.

Я в вопросах ведения круп-
номасштабных боевых дей-
ствий не специалист, но, по 
моему мнению, под курском 
прекрасно сочетались и обо-
ронительные, и наступатель-
ные операции, в то время как 
подо ржевом установка бы-

ла одна: только вперед и лю-
бой ценой. Здесь же умелое 
управление войсками приве-
ло к тому, что красная армия 
фактически обескровила ар-
мию противника и сделала ее 
неспособной к дальнейшим 
наступательным действиям. 
конечно, нацисты еще были 
сильны, впереди была опе-
рация «багратион», но они 
уже потеряли способность 
к мощным наступательным 
действиям, какие вели даже 
после той же ржевской бит-
вы.

- У нас крупные победы бы-
ли и раньше. Достаточно 
вспомнить битву под Мо-
сквой зимой 1941 - 1942 го-
дов. 

- конечно, это было эпо-
хальное сражение, в кото-
ром разбили миф о непобе-
димости гитлеровской армии. 
но хребет немецкой маши-
не тогда еще не сломали.  
а в сталинграде и под кур-
ском это как раз и произошло. 
Это замечательно символи-
зирует скульптура Вучетича 
«родина-мать» на мамаевом 
кургане, именно там сошлись 

две мощные силы, после че-
го немецкая военная маши-
на была именно сломлена. 
В  сталинграде и на орловско-
курской дуге характер битвы 
иной, чем под москвой, у них 
совершенно другие оценки, 
там применили другие уме-
ния, другие знания, там бы-
ло меньше жертв, что очень 
важно.

- Кроме того, если пора-
жение под Москвой и в Ста-
линграде Гитлер пытался 
оправдать русскими мороза-
ми, то Курская битва - это 
самый разгар лета, 5 июля - 
23 августа. Тут уже на при-
роду жаловаться было нель-
зя. А значит, приходилось 
признать, что Красная ар-
мия теперь умеет воевать 
лучше немецкой.

- очень важно, когда гово-
рим о битве, отмечать роль 
разведки. потому что именно 
она дала советскому командо-
ванию сведения о готовящем-
ся в районе курского выступа 
немецком контрнаступлении. 
и это позволило командова-
нию принять правильное ре-
шение.

■■ Объявят■сбор■средств■на■строи-
тельство.

- Сколько денег понадобится, чтобы 
закончить работы?

- Для сооружения второй части мемо-
риала нужно будет заложить в бюджет 
союзного государства порядка трехсот 
миллионов рублей. но я боюсь, что это-
го не хватит. так же, как не хватило при 
строительстве ржевского мемориала. Воз-
можно, придется прибегать к другим ис-
точникам финансирования, в том числе 
к спонсорским.

- Может, стоит объявить всенародный 
сбор средств?

- я думаю, что это надо сделать. причем 

так мы, кроме помощи в финансирова-
нии, решаем еще сразу несколько важных  
вопросов. Во-первых, привлекаем вни-
мание к самому факту строительства 
мемориала. Во-вторых, делаем людей 
сопричастными к этому великому делу. 
Ведь здесь у многих россиян, белору-
сов и других под курском погибли или 
пропали без вести родственники. и они,  
внеся каждый посильный вклад (а в слу-
чае с ржевским мемориалом у нас было, 
что люди присылали и сто, и пятьдесят 
рублей), будут чувствовать, что в этом 
монументе есть и их лепта, небольшая, 
но важная. опираясь на опыт ржевского 
мемориала, могу сказать: это будет за-
мечательно.

■■ Почему■комплекс■решили■
установить■именно■в■этом■ме-
сте?

- Орловско-Курская дуга в дли-
ну порядка двухсот километров. 
Почему решили установить мо-
нумент именно  в Поныров-
ском районе Курской области?  
А не, например, под Орлом, как 
это предлагали многие орловча-
не?

- знаете, возможно, они и правы, 
может, нам и стоило бы как-то от-
метить героическое сражение за 
орел, в честь освобождения кото-
рого 5 августа 1943 года в москве 

дали первый салют. но мемориал 
решили поставить именно на ме-
сте самой битвы - на северном 
фасе курской дуги. на южном фа-
се, в белгородской области, была 
танковая битва под прохоровкой, 
а на севере немцы попытались 
прорвать дугу у станции поныри. 
здесь с 6 по 9 июля разгорелись 
самые яростные бои. В течение не-
скольких дней красноармейцы вы-
держали 32 атаки противника, не 
дав немецким частям выполнить 
поставленные задачи по прорыву 
обороны и движению к курску. так 
что выбор такого места ни для кого 
не должен быть обидным.

каЖДЫЙ Внесет лепту народная копилканеобиДнЫЙ ВЫбор Уроки иСТории
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НА КУРСКОй ДУгЕ НЕМЦАМ 
СЛОМАЛИ ХРЕБЕТ
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В центре - воин, ценой неимоверных 
усилий не дающий сомкнуться 
клещам немецкого наступления.


